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Антитабачный законопроект

Наверное, никто не ста-
нет отрицать, сколь важ-
ное место занимает в на-
шей жизни книга, даже в 
век расцвета информа-
ционных технологий и 
всеобщей компьютери-
зации. Она всегда была 
и останется средством 
удовлетворения духов-
ных, интеллектуальных, 
эстетических запросов че-
ловека. Книга содержит в 
себе веками накопленные 
человечеством знания, 
связывая эпохи и народы, 
и недаром ее называют 
«кладезью  мудрости» и 
«сокровищницей знаний». 

Но, следует признать и то, 
что в последнее время инте-
рес к книге значительно ос-
лаб, особенно среди моло-
дежи. Учитывая то значение, 
которое имеет книга в деле 
воспитания,  образования, 
духовного обогащения  че-
ловека, данное обстоятель-
ство не может не вызывать 
обеспокоенность по этому 
поводу. Это побуждает нас 

искать новые пути про-
буждения и формирования 
осознанного интереса к кни-
ге среди подрастающего по-
коления, ибо, все мы хотим 
видеть его образованным и 
нравственно здоровым.

Эту же цель, наряду с це-
лью  комплектации книжных 
фондов библиотек респу-
блики наиболее востребо-
ванной среди читателей 
литературой, преследова-
ла стартовавшая  в нашей 
республике 20 сентября гу-
манитарная акция «Подари 
книгу Ингушетии», иници-
ированная председателем 
правительства РИ М. Чили-
евым. 

Глава правительства при-
звал сотрудников всех мини-
стерств, ведомств, учрежде-
ний и организаций, а также 
жителей республики при-

нять участие в этой благо-
родной акции по сбору книг 
для библиотек Ингушетии. 
Сам инициатор акции пер-
вым внес почин в это благое 
дело, передав в дар  иллю-
стрированный двухтомник 
«Государственный Эрми-
таж». Эта акция нашла под-
держку и понимание среди 
граждан республики, а так-
же ингушских диаспор как в 
России, так и за ее предела-
ми. Не остались в стороне и 
работники библиотек, каж-
дый из которых принес из 
своей домашней библиотеки 
книги, как «подарок  Ингуше-
тии». Это художественная 
литература,  справочные и 
энциклопедические изда-
ния, учебная и научно-попу-
лярная литература.

Национальная библиоте-
ка Республики Ингушетия 
им. Дж. Х. Яндиева не мог-
ла оставаться в стороне от 
такого важного начинания 
для ингушского общества.  
Она передала в дар  библи-
отекам республики, помимо 
книг, собранных ее сотруд-

никами, еще и  изданные ею 
три первых  из пятнадцати 
подготовленных к печати 
томов государственного би-
блиографического указателя 
«Летопись печати РИ». 

Об этом указателе сле-
дует сказать отдельно, так 
как он издается впервые в 
истории библиотечного дела 
Ингушетии и  является очень 
ценным универсальным ин-
формационным ресурсом по 
всем вопросам обществен-
ной, политической и куль-
турной жизни ингушского 
народа и имеет значимость 
документа государственной 
важности. «Летопись…» со-
держит информацию о про-
изведениях печати об Ингу-
шетии и ингушах, вышедших 
на территории республики, а 
также о публикациях в рос-
сийской и зарубежной прес-

се.
«Летопись...» представ-

ляет актуальность и значи-
мость не только в пределах 
границ Ингушетии, но и в 
мире, так как не секрет, что 
представители других на-
родов испытывают в наше 
время живой интерес к Кав-
казу, к ингушам. Таким обра-
зом, происходит интеграция 
ингушской национальной 
культуры в российское и ми-
ровое информационное и 
культурное пространство, и 
поэтому данный библиогра-
фический указатель являет-
ся очень ценным подарком 
и для библиотекарей, и для 
всех пользователей.

 Все книги, подаренные со-
трудниками НБ РИ и ЦБС РИ 
в ходе акции «Подари книгу 
Ингушетии», были собраны 
в НБ РИ им. Дж. Х. Яндиева 
и отосланы  в правитель-
ство,  откуда их  распределят 
по библиотекам республики. 

 «Первая ласточка»  акции 
«Подари книгу Ингушетии»  
- двухтомник «Государствен-
ный Эрмитаж», подаренный 
премьером, был передан в 
торжественной обстановке 
главной библиотеке респу-
блики  - НБ РИ им. Дж.Х. 
Яндиева.  Великолепное 
иллюстрированное двух-
томное издание «Государ-
ственный «Эрмитаж» («От 
века просвещения до наших 
дней», «Сокровища миро-
вого искусства») содержит 
более 300 цветных репро-
дукций памятников мирово-
го искусства, хранящихся 
в Эрмитаже. Уверена, оно 
доставит немало радостных 
минут читателям, которые 
будут иметь возможность 
приобщиться к мировому 
искусству, увидеть шедевры 
живописи на репродукци-
ях, почитать информацию, 
которая сопровождает эти 
прекрасные иллюстрации,  
наверное, многие захотят 
увидеть эти шедевры в под-
линнике, посетить Эрмитаж. 
А пока появится такая воз-
можность, можно приходить 
в Национальную библиотеку 
и открывать для себя творе-
ния великих мастеров. 

Согласно информации об 
акции «Подари книгу Ин-
гушетии»,  Национальной 
библиотеке Республики Ин-
гушетия им. Дж.Х. Яндиева 
будет передана на вечное 
хранение Книга дарителей 
с поименным указанием да-
рителей, что является для 
НБ РИ фактом доверия и 
признания значимости в ин-
гушской культурной и  обще-
ственной жизни.

Акция, призванная при-
влечь внимание обще-
ственности к проблеме 
чтения среди  детей и мо-
лодежи, а также привлечь 
внимание республикан-
ских и муниципальных 
организаций к проблеме 
формирования книжных 
фондов библиотек Ин-
гушетии, достигла своей 
цели.        Фонды библи-
отек Ингушетии пополни-
лись новыми книгами.

А. ИсрАпИловА

Пробуждая 
интерес к книге

20-летие со дня 
образования УФСБ 

России по РИ
В торжественном мероприятии приняли участие Гла-

ва республики Ю. Евкуров, главный федеральный ин-
спектор по РИ В.Трубицын, председатель Народного 
Собрания РИ М. Дидигов, председатель правительства  
М. Чилиев, председатель Верховного суда РИ И. Фарги-
ев, министр внутренних дел по РИ А.Трофимов, сотруд-
ники и ветераны органов госбезопасности. 

Поздравляя сотрудников регионального управления ФСБ, 
руководитель региона отметил, что ведомство, которое явля-
ется ровесником республики, внесло весомый вклад в ее ста-
новление как равноправного субъекта России, способствова-
ло достижению общественно-политической стабильности и 
согласия. 

«Вчера состоялось открытие мемориала сотрудникам ФСБ, 
погибшим при исполнении служебного долга. Он свидетель-
ствует о том, с каким уважением вы относитесь к своим бое-
вым товарищам, отдавшим жизни своему Отечеству и своему 
народу. Прежде всего, в этот праздничный день хочу выра-
зить особую благодарность и искреннюю признательность 
ветеранам службы - тем, кто стоял у истоков создания управ-
ления в тяжёлые времена, тем, кто отдавал свои силы и энер-
гию служению Родине. Молодым я советую брать пример с 
более опытных сотрудников, отличающихся энтузиазмом, 
упорством, принципиальностью и целеустремленностью и 
накопивших уникальный опыт работы. Желаем вам крепко-
го здоровья, семейного благополучия, дальнейших успехов в 
нелегкой службе и профессионального роста!», - сказал Ю. 
Евкуров. 

В своём выступлении начальник УФСБ РФ по РИ отметил, 
что процесс становления службы безопасности сопрово-
ждался как негативными, так и позитивными моментами. «Мы 
всегда ощущали помощь и поддержку руководства республи-
ки. Власти Ингушетии делают всё возможное для стабилиза-
ции обстановки», - подчеркнул Ю. Серышев. 

За достигнутые успехи в обеспечении государственной 
безопасности и правопорядка, в честь 20-летия образования 
УФСБ РФ по РИ работникам, отличившимся в службе, были 
вручены поощрения Главы республики и ведомственные на-
грады. Также за заслуги в области искусства, поднятие бо-
евого духа и поддержку сотрудников органов безопасности  
Ю. Евкуров поощрил известного певца, музыканта, автора 
и исполнителя песен Сергея Трофимова и актёра театра и 
кино, автора и исполнителя песен Сергея Маховикова. 

Глава Ингушетии подарил гостям оригинальный сувенир - 
бочку с горным мёдом. Официальная часть мероприятия за-
вершилась праздничным концертом.

Юнус-Бек Евкуров 
призывает 

членов НВФ 
вернуться 

к мирной жизни
Глава Ингушетии в очередной раз при-

звал членов бандподполья прекратить 
противоправную деятельность и вернуть-
ся к созидательному труду. 

В обращении, в частности, говорится: «Прошу каждого, кто 
выбрал путь устрашения и насилия, каждого, кто соприкос-
нулся с терроризмом, осознать его пагубность, прекратить 
противоправную деятельность, прекратить убивать и творить 
зло». Юнус-Бек Евкуров напоминает, что есть возможность 
покаяться в содеянном и вернуться домой, сохранив себя 
для родных и близких. Тем, кто успел совершить преступле-
ния, руководитель региона обещает содействие и минималь-
ное наказание, предусмотренное законом. Глава республики 
выступает с личными гарантиями в отношении тех, кто при-
слушается к голосу разума и сложит оружие. 

«Я обещаю каждому, кто придет с миром и сдастся, обеспе-
чить все условия и защитить его права», - говорит Юнус-Бек 
Евкуров, предлагая воспользоваться для связи с ним опубли-
кованным в ЖЖ обращении, личным номером телефона. Ин-
гушские власти берут на вооружение самые разные формы 
для работы в этом направлении. Второй год как действует в 
республике специальная комиссия для адаптации к мирной 
жизни лицам, решившим прекратить террористическую и 
экстремистскую деятельность. По информации Совета без-
опасности Ингушетии, за время работы комиссии склонены 
к добровольной явке 42 человека,17 из них состояли в неза-
конных вооруженных формированиях. 

Кроме гарантий объективного рассмотрения дела в суде 
органы власти Ингушетии оказывают помощь и в трудоу-
стройстве. 

пресс-служба Главы рИ

Глава Ингушетии Юнус-
Бек Евкуров провел сове-
щание с министром вну-
тренних дел Ингушетии 
Александром Трофимо-
вым, с участием начальни-
ков подразделений право-
охранительных органов. 

Руководитель республи-
канского МВД доложил о 
криминальной ситуации в ре-
гионе за последние две не-
дели. «Только за вчерашний 
день полицейские задержа-
ли семь правонарушителей. 
Кроме того, буквально по 
горячим следам было рас-
крыто преступление, связан-
ное с убийством инспектора 
ГИБДД З. Евлоева, имевшее 
место 18 октября текущего 
года в Магасе. Задержанный 
Х. Тутаев во всем сознался, 
в данное время проводятся 

следственные мероприятия. 
Это преступление соверше-
но на бытовой почве», - под-
черкнул А.Трофимов.

В продолжение темы Глава 
республики поблагодарил со-
трудников правоохранитель-
ных органов за оперативную 
работу. «Следователи пока-
зали, как должны работать 
настоящие профессионалы, 
ставьте их в пример другим 
стражам порядка», - сказал 
Ю.Евкуров и предложил ми-
нистру поощрить отличив-
шихся сотрудников. 

Далее коснувшись послед-
них задержаний, руководи-
тель субъекта отметил, что 
к профилактическим меро-
приятиям надо подключать 
представителей адаптацион-
ной комиссии и Совета без-
опасности Ингушетии. «Вы 
должны призывать правона-

рушителей к явке с повинной 
и действовать исключитель-
но в рамках закона», - доба-
вил он. 

Особого внимания, по мне-
нию Главы республики, тре-
бует работа полицейских в 
населенных пунктах. «Участ-
ковые уполномоченные обя-
заны владеть ситуацией на 
вверенных им территориях. 
Так, без согласования с адми-
нистрацией, в заброшенных 
зданиях, в полной антиса-
нитарии проживают жители 
других регионов.Такого быть 
не должно. Проверяйте все 
пустующие помещения и вы-
селяйте незаконно прожива-
ющих там людей», - заклю-
чил Ю.Евкуров 

пресс-служба 
Главы рИ

Порядок начинается 
с работы на местах

Приехавшего на днях из Москвы с Российской агропромышленной выставки  «Зо-
лотая осень», приуроченной ко Дню работника сельского хозяйства и перерабатыва-
ющей промышленности, министра сельского хозяйства Руслана Костоева автор этих 
строк застал в хорошем настроении. 

- Администрация этой масштабной и красочной выставки для экспозиции сель-
хозпродукции ингушского АПК, - говорит он, показывая сделанные там снимки,- вы-
делила  40 квадратных метров, почти столько же, как  крупным регионам. Наш па-
вильон с 9 по 14 октября посетило несколько тысяч человек - москвичей и гостей.  
Они имели возможность попробовать на вкус произведенную нашими аграриями 
сельхозпродукцию - овощи и фрукты, альпийский мед, колбасные и молочные из-
делия, после чего в книге отзывов появились слова благодарности и пожелания. 

Среди посетителей нашего павильона были и высокие гости  - глава министер-
ства сельского хозяйства и продовольствия страны Николай Федоров, руководи-
тель ОАО «Росагролизинг» Валерий Назаров, Глава Республики Дагестан Маго-
мед-Салам  Магомедов.  Последний  даже посидел за чашкой чая.  А  Глава нашей 
республики Юнус-Бек Евкуров, посетивший выставку, высказал слова благодар-
ности за хорошую и умелую организацию работы нашего павильона. В общем, экс-
позиция сельхозпродукции АПК нашей республики на «Золотой осени» прошла с 
большим  успехом. Что к этому можно добавить, если не радоваться такой успеш-
ной демонстрации на этом солидном форуме сельхозпродукции, произведенной в 
Ингушетии.

Ш. БАТАрБЕКов

Сельхозпредприятия Ингушетии 
на «Золотой осени» 

пользовались успехом

ЗДОРОВьЕ

Телефон доверия 
Главы Республики Ингушетия - 

8 (928) 093-29-29
Юнус-Бек Евкуров опубликовал в своем ЖЖ обраще-

ние к боевикам, призвал их сдать оружие, вернуться к 
мирной жизни и начать работать.

Из обращения Юнус-Бека Евкурова: «Я обращаюсь к 
тем жителям республики, кто по той или иной причине 
встал на путь преступлений. Прошу каждого, кто выбрал 
путь устрашения и насилия, каждого, кто соприкоснул-
ся с терроризмом, осознать его пагубность, прекратить 
противоправную деятельность, прекратить убивать и 
творить зло. Обещаю каждому, кто придет с миром и 
сдастся, обеспечить все условия и защитить его права».

Глава Ингушетии призывает боевиков выйти из ле-
сов, вернуться к своим семьям и раскаяться, передает 
«Интерфакс». Тем, кто решится принять предложение, 
Юнус-Бек Евкуров оставил свой номер мобильного те-
лефона.

Из обращения Юнус-Бека Евкурова: «Тем из вас, кто 
успел совершить преступления, обещаю содействие в 
адаптации и минимальное наказание, предусмотренное 
законом. Я даю вам свой номер телефона 8 (928) 093–29–
29 для личного обращения, воспользуйтесь моим пред-
ложением».

Глава Ингушетии поздравил 
работников дорожного хозяйства 

с профессиональным праздником 
Уважаемые работники дорожного хозяйства! Примите самые искренние поздравления с 

профессиональным праздником - Днем работников дорожного хозяйства! 
Сегодня дорожное строительство является важнейшей составляющей современной 

экономики, благодаря которой динамично развиваются все отрасли производства и соци-
альной инфраструктуры. Формирование современного облика немыслимо без строитель-
ства и обслуживания дорог, магистралей, транспортных развязок. 

От качества вашей работы зависят жизни тысяч водителей, пассажиров и пешехо-
дов. Благодаря вашему добросовестному труду, из года в год улицы республики заметно 
меняются: становятся более безопасными для транспорта, удобными для передвижения 
горожан. Новые технологии, оборудование и материалы, которые активно используют 
дорожники, позволяют не только улучшить качество асфальтового покрытия, но и прод-
лить срок его службы. 

Благодаря вашему профессионализму, добросовестной и надежной работе, трудово-
му настрою, серьезному отношению к своим обязанностям динамично развивается вся 
транспортная система республики. 

Выражаю признательность работникам дорожного хозяйства за их нелегкий труд и осо-
бую благодарность ветеранам дорожной отрасли, посвятившим всю свою жизнь трудно-
му, но очень нужному делу. 

Искренне желаю всем работникам дорожного хозяйства крепкого здоровья, счастья, 
мира, благополучия и новых производственных успехов. 

"Решения нужно при-
нимать, нам нужно дви-
гаться в цивилизованном 
направлении так, как это 
делает весь мир", - сказал 
премьер-министр Дмитрий 
Медведев, подводя итоги 
обсуждения.

Глава правительства за-
явил в видеообращении, что 
рекламу табака необходимо 
полностью запретить, равно 
как и курение в обществен-
ных местах, а для произво-

дителей такой продукции - 
повысить налоги.

Разработанный минздра-
вом законопроект предусма-
тривает поэтапное запреще-
ние курения на территории 
госучреждений, учреждений 
образования и культуры, 
спортивных объектов, го-
сорганов, в общественном 
транспорте, включая тер-
риторию не менее десяти 
метров от входов на желез-
нодорожные вокзалы, авто-
вокзалы, метро, аэропорты. 

Также запрет на курение 
вводится в учреждениях 
общественного питания, на 
рабочих местах и в рабочих 
зонах, в помещениях общего 
пользования жилых много-
квартирных домов, на тер-
риториях пляжей, детских 
площадок, медицинских и са-
наторно-курортных учрежде-
ний, в поездах дальнего сле-
дования, на судах дальнего 
плавания, авиатранспорте, 
на рынках, в торговых точках.

соб. инф.
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с директором  ГУпа  
«Малгобекское» Ахмедом 
Нальгиевым я встре-
тился прямо на поле, где 
вовсю шел сев озимых. 
Напомним, что это укруп-
ненное недавно сельхоз-
предприятие, куда вошли 
госхозы «сагопшинское», 
«Инаркинское» и «вайнах», 
эти госхозы теперь ста-
ли  отделениями «Малго-
бекского».

Передвижной штаб по кон-
тролю за ходом посевных 
работ расположен в лесо-
полосе,  лежащей вдоль до-
роги «Назрань-Малгобек».  
Несмотря на начало второй 
половины октября  стоит 
жара под 30 градусов.  В от-
дельные дни этого месяца 
температура здесь, в зоне 
рискованного земледелия, 
доходила до 40  и выше гра-
дусов. Такие высокие тем-
пературы на Сунженском и 
Терском хребтах и в Ачалу-
кинской долине, находящей-
ся между ними, при жестокой 
засухе стоят  с августа меся-
ца.

Скажем прямо, нелегко 
обрабатывать  иссохшую 
до корней землю  при такой 
экстремальной погоде, ко-
торая в отдельных местах 
еле-еле поддается даже со-
временной мощной технике, 
поступившей в этом году в 
малгобекские сельхозпред-
приятия, в том числе и в ГУП 
«Малгобекское».

Передвижным штабом  по 
севу озимых  в  сагопшин-
ском  отделении  руководит 
агроном  Исса  Гандалоев, 
находящийся,  по словам 
Ахмеда Нальгиева, с самого 
начала сева  в поле. Отсюда 
воочию видны все почвоо-
брабатывающие и посевные 
комплексы, работающие без 
остановок.

- Ахмед Нальгиев почти 

ежечасно бывает здесь с са-
мого начала сева, который 
стартовал у нас 27 сентября, 
- рассказывает Исса Ганда-
лоев. – Он постоянно дер-
жит под своим  контролем 
все посевные работы, бес-
перебойно  снабжая технику 
горюче-смазочными матери-
алами и семенами, проявляя 
при этом заботу о механи-
заторах, -  всем им выдана 
сентябрьская зарплата, ско-
ро выдадут и октябрьскую, 
чего не было раньше. Отсю-

да и работа ладится. Двумя 
посевными комплексами, 
приближающимися  к нам, 
управляют наши лучшие ме-
ханизаторы Асхаб Фаргиев  и 
Али Бельтоев. Они, как я ду-
маю, сев на этом участке за-
вершат к четырем часам дня. 
Эти гектары, можно сказать, 
последние в нашей осенней 
страде.

- Одну часть семян мы 
приобрели в ГУПе ОПХ «Не-
стеровское», - вступает в 
разговор директор  ГУПа 
«Малгобекское»  Ахмед 
Нальгиев. - Другую часть мы 
закупили  в одном из лучших  
семеноводческих хозяйств  
Ставропольского края. Се-
мена пшеницы, которыми 
только что заправили  ком-
плексы, вы видели – высо-

кокачественные и хороших 
сортов. Каждый килограмм 
обошелся нам в 12 рублей.  
Но мы об этом не жалеем, 
потому что эти семена от-
менные. В общей сложности, 
мы приобрели 250 тонн се-
мян пшеницы и ячменя. 

Вы, можно сказать, при-
ехали к завершению сева. 
На 600 гектарах размещена 
пшеница, на 400 - ячмень. 
Эти посевы находятся у нас  
в сагопшинском и инаркин-
ском отделениях. Что каса-

ется  пседахского отделения, 
там  тоже  сев завершен.  В 
общей сложности,  у нас на 
пахоте, обработке почвы и 
севе были задействованы 
23 новых комплекса, полу-
ченных в этом году. С тракто-
рами  и прицепным инвента-
рем, кроме сеялок, не было 
никаких проблем. Сеялки 
пришлось нанять со стороны 
за немалые деньги. Но скоро 
и  они будут  у нас, с ними 
обещал помочь нам  министр 
сельского хозяйства Руслан 
Костоев, который частенько 
бывает у нас. С севом  мы, 
слава Аллаху, справились 
в самые, что ни на есть оп-
тимальные сроки. Остается 
только своевременно и каче-
ственно проводить необхо-
димый  уход   за растениями.

С посевными работами в 
«Малгобекском» справились 
раньше  намеченных наукой  
и практикой сроки, несмотря  
на то, что заделка семян ози-
мых здесь началась не  15 
сентября, а 27-го, на неделю 
позже. Таких высоких темпов 
в этой  работе здесь  не было 
ни разу за последние 20 лет. 
Да  и в других ГУПах  респу-
блики  тоже,  за исключением 
«Нестеровского». Сев в от-
дельные годы продолжался 
даже в декабре. Это было 

причиной  урожаев  хлебов в 
этих хозяйствах.

Успехи, достигнутые в по-
севной кампании в этом году, 
связаны не только с  модер-
низацией машинно-трактор-
ного парка, но и с умелой и 
ценаправленной организа-
цией всех работ в растение-
водстве, проявленными  при 
этом вниманием и заботой о 
людях труда. Чтобы не быть 
голословным  обратимся к 
примерам, которые говорят 
сами за себя. Так, средне-
месячная зарплата механи-
заторов  достигла 15 тысяч  
рублей. По утверждению 
Нальгиева, ей  расти даль-
ше в связи с организацией 
труда с ориентацией на ры-
ночную экономику. Зарпла-
та всех 25 механизаторов, 
работающих в госхозе пога-
щена вплоть до октября. На 
днях выплатят и зарплату 
за октябрь. И это  несмотря 
на то, что урожай хлебов 
текущего года в «Сагопшин-
ском» по причине  стихийно-
го бедствия был неважным, 
неважными были и урожаи 
подсолнечника и кукурузы.  
В таком  крайне тяжелом 
финансово-экономическом 
положении хозяйства новый 
руководитель ГУПа   «Мал-
гобекское» Ахмед Нальгиев  
сумел  не только найти день-
ги  для погашения зарплаты 
людей, но и для приобрете-
ния семенного материала  и 
многого другого.  Для всего 

этого им были использова-
ны собственные денежные 
средства, заработанные им в 
Иркутской области, где Наль-
гиев занимался  предприни-
мательской деятельностью. 
По специальности Нальгиев 
экономист с высшим образо-
ванием, так что умеет рабо-
тать с оглядкой на рыночную 
экономику. По всему что вид-
но, он толковый организатор 
дел и умелый руководитель, 
цель которого - сделать ГУП 

«Малгобекское» стабильным 
и рентабельным, а работаю-
щих в нем людей материаль-
но обеспеченными. 

После сева в сагопшин-
ском отделении, который 
здесь был в стадии заверше-
ния, Нальгиев повез меня в 
инаркинское отделение, где 
показал уже появившиеся 
всходы озимых.

Здесь сев был завершен 
еще в начале октября. Всхо-
ды повсеместные и крепкие, 
несмотря на отсутствие дож-
дей, которых не было после 
заделки семян в почву. Влаги  
в почве почти нет, - говорит 
агроном  инаркинского отде-
ления Мухадин Цечоев. – Да 
и откуда ей быть, если в тече-
ние трех последних месяцев  
не было ни одного дождя. И  
тем не менее, как видите, се-
мена взошли повсеместно. 
Это признак того, что семена 
были хороших сортов  и ка-
чественными. Ох, как нужны 
сегодня дожди, которые мог-
ли бы существенно  укрепить 
основу под будущий урожай 
хлебов.   

После завершения сева на 
1000-гектарной площади, за-
планированной в этот год в 
сагопшинском и инаркинском 
отделениях, Ахмед Нальгиев 
решил дополнительно посе-
ять еще 500 гектаров.

- По поводу закупки семян 
я уже договорился, - поясня-
ет он. - Есть техника, надеж-
ные люди, работающие на 
этой технике, есть желание  
поработать.

При такой организации по-
левых работ и  стремлении 
посеять  как можно больше  
озимых,  хлеборобы  ГУПа  
«Малгобекское» без всяких 
проблем смогут значительно 
увеличить озимый клин до 
конца текущего  месяца.  И 
это правильно, именно ози-
мые пока что являются глав-
ным составляющим эконо-
мики  ГУПа,  как впрочем,  и  
других сельхозпредприятий.

- Что касается минераль-
ных удобрений и различных 
гербицидов, - говорит  Ахмед 
Нальгиев, - мы их, без всяко-
го сомнения, своевременно 
приобретем, а заодно  и два 
разбрасывателя удобрений 
РУМ-4 и два опрыскивателя  
для  ядохимикатов, и, ко-
нечно же, два лафета. Все 
остальное у нас есть.

- А какую урожайность в 
расчете на гектар планируе-
те собрать в 2013 году? – по-
интересовался я у Нальгие-
ва.

- Мы думали об этом, - ска-
зал он. – Если все пойдет по 
намеченному нами плану, 
что уже обговорено, центне-
ров по 25 с гектара возьмем. 
Такая урожайность хлебов 
может укрепить  финансово-
экономическую основу на-
шего сельхозпредприятия  и 
значительно поднять зарпла-
ту полеводов. 

 
Ш. БАТАрБЕКов

На снимках:
всходы озимых в инар-

кинском отделении. 
слева направо: агроном 

М.Цечоев и директор 
ГУпа «Малгобекское» 

Адам Нальгиев;
качество семян пшеницы 

отменное;
идет заправка  посевного 

комплекса семенами.
Фото автора

СЕЛьСКОЕ ХОЗЯйСТВО

Хлеборобы ГУПа «Малгобекское» 
на пути 

к стабильным урожаям озимых

«Я лег в Назрановскую 
городскую больницу в по-
недельник к вечеру, а во 
вторник утром, после 
десяти часов заходит в 
палату высокий, в белом 
халате врач, и спрашива-
ет о моем самочувствии, 
- рассказывает Мухтар 
Евлоев. - Мы поговори-
ли, и по привычке я спра-
шиваю, кто он, чей сын.  
выяснилось, что это 
главный врач больницы – 
Бекботов Беслан Багауди-
нович, да к тому же родом 
из Базоркино. Я лично не 
знал его отца Багаудина, 
но много слышал о нем от 
своего отца, это очень 
порядочная и уважаемая 
семья в народе. До моей 
выписки из больницы, 
каждый день он обходил 
палаты, лично спрашивал 
каждого больного о само-
чувствии, лечении, если 
что-то не так, назначал 
другие лекарства.  Его 
особо теплое отношение 
к каждому пациенту, сло-
ва из глубины сердца ле-
чили лучше всяких уколов 
и таблеток».

В свои 70 лет Беслан 
Бекботов неутомим, по-
прежнему работает, верен 
клятве Гиппократа, лечит как 
тело, так и душу именно без-
мерным теплом своего серд-
ца, многолетним врачебным 
опытом и искренней предан-
ностью своему народу. 

Беслан Багаудинович! С 
днем рождения! С днем до-
бра, мира, улыбок тысяч 
глаз и сердец, возвращенных 
вами к жизни  людей, желаю-
щих в этот день вам самого 
доброго и крепкого здоровья! 
Счастья вашим детям и вну-
кам, да и всему ингушскому 
народу, чьим преданным па-
триотом являетесь вы!

В селе Базоркино Приго-
родного района Чечено-Ин-
гушской АССР 17 октября 
1942 года в семье сельского 
учителя и домохозяйки ро-
дился второй сын, которо-
го назвали Бесланом. Отец  
Беслана -  Багаудин Заамо-
вич Бекботов один из пер-

вых ингушских педагогов, 
обучавших сельских детишек 
грамоте, прививал своим де-
тям любовь к знаниям, труду, 
прилежности и ответствен-
ности.

Февраль 1944 года Беслан 
не помнит, ему всего-то было 
полтора годика, но отчетли-
во зафиксировала память 
казахстанские морозы, а бо-
лее всего потрясла смерть 
старшего брата Руслана, 
умершего от отсутствия эле-
ментарных антибиотиков в 
неполные десять лет.  Тог-
да в его еще хрупкой  душе 
зародились первые рост-
ки будущего врача, когда 
от безысходности плакала 
мама, утирая слезы, чтобы 
не видели собравшиеся, а 
он, Беслан, не понимал, по-
чему уносят взрослые дяди 
бездыханное тело любимого 
братика. 

К окончанию школы у под-
ростка не было сомнений в 
выборе профессии, и он по-
ступил в Северо-Осетинский 
государственный медицин-
ский институт, который окон-
чил с отличием в 1969 году.  
Врач-терапевт Назрановской 
станции скорой помощи – 
первая запись в трудовой 
книжке Бекботова, буквально 
через год врач от Бога ста-
новится руководителем, то 
есть, главным врачом «Ско-
рой помощи», как говорят в 
народе.

Работы – непочатый край, 
засучив рукава, Беслан Бек-
ботов включается в нее, и 
первые показатели не за-
ставили себя ждать; начала 
укрепляться материально-
техническая база учрежде-
ния, существенно выросло 
качество оказываемой на-
селению первичной скорой 
помощи, а в подразделение 

пришло много молодых та-
лантливых врачей и фель-
дшеров. 

Ежедневно главврач рабо-
тал над усовершенствовани-
ем качества работы станции 
скорой помощи, и одним из 
существенных нововведений  
Беслана Бекботова -  осна-
щение машин скорой помо-
щи средствами радиосвязи, 
что позволило повысить в 
разы качество доврачебной 
скорой помощи и сократить 
временные и дорожные за-
траты. А тем самым ускорить 
процесс транспортировки 
больных и пострадавших в 
стационарные медицинские 
учреждения.

16 лет на данном посту 
наш земляк работал на со-
весть и благодарные жите-
ли Назрановского района 
всегда с искренней улыбкой 
встречали человека, еже-
дневно стоящего на страже 
их здоровья.  

«Жизнерадостный про-
фессионал, грамотный врач, 
потому что старого поколе-
ния, - смеется, рассказывая 
Аза Базоркина, ныне врач 
скорой помощи, где когда-то 
работал Беслан Бекботов.- 
Когда встречаемся, вспоми-
наем свою молодость, ведь 
он и все мы, более вникаю-
щие в проблему здоровья 
пациента, ищущие причинно-
следственную связь, стараю-
щиеся помочь всеми доступ-
ными средствами.  Беслан 
имеет не только врачебные 
навыки, но и большую душу, 
а это важно в нашей профес-
сии.  Я ему желаю здоровья 
на многие годы, счастья его 
детям, думаю, это самое 
главное».

У ингушей во все време-
на мужчину оценивают по 
подруге жизни, по ее миро-

ощущению, потому, можно 
сказать, Беслан счастливый 
человек, ведь рядом с ним 
супруга Мадина Магомедов-
на Кастоева, врач высшей 
категории, у которых сын и 
две дочери, четыре любимых 
внука. Надежный тыл Бесла-
на, возможно, ежедневно ве-
дет его по сложным дорогам 
врачебного долга искренне 
и благородно, ибо он не из-
меняет главным постулатам 
жизни – честность, благород-
ство, искренность и любовь к 
народу неся с достоинством 
во всем.

В 1985 году Беслан Бекбо-
тов назначен главным вра-
чом Назрановской городской 
больницы (НГБ, Крепость).  
Лечебное учреждение на-
чало меняться на глазах с 
момента его назначения, 
все возможное делалось 
медперсоналом больницы, 
чтобы облагородить и об-
устроить как палаты, так 
и врачебные кабинеты, и 
прилегающую территорию.  
Когда больные видели ухо-
женные клумбы с цветами, 
радовавшими вечерами глаз, 
на душе становилось свет-
лее.  За годы  руководства 
НГБ, Беслан Багаудинович 
так построил отношения с 
врачебно-медицинским пер-
соналом, что они с полусло-
ва понимали руководителя, 
вежливого, обходительного, 
но строгого и требовательно-
го  врача, особенно, если это 
касается пациентов. 

Больница по мере возмож-
ности помогала амбулато-
риям перевязочными мате-
риалами, медикаментами и 
консультативной помощью 
тем, кто в этом нуждался. 
Особого внимания достоин 
этот коллектив за круглосу-
точную бесперебойную ра-

боту в период с октября 1992 
года, когда раненые поступа-
ли из разных сел Пригород-
ного района.

А когда в 1998 году по тра-
гической оплошности строи-
телей сгорела данная боль-
ница, ее отстроили своими 
силами работники данного 
лечебного учреждения, без 
привлечения средств из бюд-
жета республики, ведь не зря 
же в народе  Назрановскую 
больницу называли «народ-
ной». А это все происходило 
в бытность главным врачом 
Беслана Бекботова. 

Наверное, сильными 
должны быть две половин-
ки одного сердца врача, не 
имеющего права на ошибки? 
- спрашиваем мы у юбиляра.

«Чтобы не совершать их, 
надо постоянно работать над 
собой, если выбрал эту про-
фессию на всю жизнь,- гово-
рит Беслан Багаудинович.- 
Всегда надо видеть в каждом 
больном своего родного че-
ловека, как ты поступишь, 
если твои брат, сестра, мать, 
отец будут лежать перед 
тобой? Ответ ясен.  Кто ты, 
если за каждым твоим по-
ступком не стоит тейп - род, 
село, республика? Глаза тво-
их земляков, устремленные 
на тебя – зеркало, в котором 
отчетливо видишь себя».

Беслану не приходилось 
их опускать ни перед кем из 
соплеменников, прожив до-
стойно пролетевшие семь-
десят лет. За эти годы в его 
портфеле накопилось мно-
жество правительственных, 
государственных наград; 
значок «Отличник здравоох-
ранения СССР» (1990), «За-
служенный врач Российской 
Федерации» (1999), орден 
«За заслуги» Республики 
Ингушетия (2006), «Ветеран 
труда».

Дала хьа дего къоабал 
деча диках кхевеш, х1анз 
санна мехка накъавоалаш 
вахалва хьо дуккхача ше-
рашка, Беслан! 

Даькъала хилда хьо ваь 
ди!

Д.КоДЗоЕвА

Боевую башню надо  спасать
ИСТОКИ

Одно из красивейших мест 
горной Ингушетии местечко 
Озди. Здесь расположен не 
один памятник средневеко-
вой каменной архитектуры. 
Но одна из боевых башен в 
настоящее время буквально 
"дышит на ладан". Первыми 
на этот памятник обрати-
ли внимание пограничники. 
Башня расположена неда-
леко от места дислокации 
одного из подразделений 
"зеленых фуражек".  Услы-
шав это неприятное сообще-
ние, я отправился в офис 
Джейрахско-Ассинского при-
родного музея-заповедника 
к   директору Магомеду Хар-
сиеву. - Мы давно следим за 
этим памятником и знаем, 
что боевая башня в Озди на-
ходится в аварийном состоя-
нии. Но так получилось, что 
природный катаклизм этого 
года внес свои "коррективы" 
в наши рабочие планы. Была 
размыта дорога, и к комплек-
су не было путей, разве что 
пешком или на лошади. Се-
годня дорога  частично вос-
становлена, и туда можно 
хоть с трудом, но проехать. 
Если есть желание, давайте 
завтра с нами в горы. Мы с 
комендантом  отделения 
«Таргим» договорились о 
встрече для совместного ос-
мотра этого памятника, - ска-
зал Магомед, комментируя 
ситуацию. 

Сборы были недолгими.  
Одежда попроще,  кроссов-
ки, фотоаппарат, и вперед. 
До Таргима мы доехали 
практически без проблем. 
Дорога эта тоже очень силь-
но пострадала. Спасибо 

мостостроителям, возво-
дившим переправы на Ассе. 
Эти сооружения выдержали 
паводок, а между прочим, 
как говорят ингуши, паводок 
2002 года перед нынешним 
просто "къориг". На дороге 
работали дорожники, тяже-
лая техника,  экскаваторы,  
большегрузные автомобили, 
и спасибо нашим дорожни-
кам за ударные темпы вос-
становительных работ и 
добросовестный труд. От 
Таргима до Озди на нашем 
кроссовере не проехать, и на 
помощь, как это всегда бы-
вает, пришли пограничники. 
На мощном внедорожнике, 
порой вброд, а потом по до-
роге, больше напоминавшую 
фронтовую, нас довезли до 
памятника, но к нему надо 
было еще подняться. Подъ-
ем занял у меня лично более 
получаса. И еще раз спасибо 
пограничникам за установку 
на тропе висячих поручней 

из толстой веревки. Только 
поднявшись наверх и уви-
дев реальную картину я по-
нял, что грозит этой башне, 
и вспомнил такой же памят-
ник в Лялахе, который, к со-
жалению, рухнул несколько 
лет назад. Мы долго со всех 
сторон  осматривали башню. 

Место это наши предки вы-
брали не зря. 

- Сюда не только тяжело 
подняться, а ведь надо под-
нимать металлоконструкции, 
доски, инструмент, но как 
это сделать, где брать воду. 
Значит надо найти родник, 
который наверняка где-то не-
далеко есть (наши предки не 
строили ведь такие сооруже-
ния там, где нет воды), - го-
ворил Магомед. Он не думал  
о восстановительном про-
цессе. С учетом ранее вос-
становленных памятников, 
ему было понятно, что и как 
надо делать. Беспокойство 
моего товарища вызывала 
проблема доставки к башне 
необходимого оборудования 
и строительных материалов.

Одним словом, накопилась 
куча вопросов, и после ос-
мотра памятника я задал их 
моему товарищу. - Тяжелые 
условия. Надо думать, как 
решить вопрос. Строители с 

учетом осеннего периода  не 
могут работать, как раньше. 
И дни короче, и погода может 
в любой момент изменить-
ся. Надо оборудовать здесь, 
наверху, жильё для рестав-
раторов, кухню, создать им 
бытовые условия. Памятник 
надо спасать. Это однознач-

но - больше думал вслух, 
чем отвечал на мои вопросы 
Магомед. 

Здесь надо сказать, что по-
граничники  первыми стали 
бить тревогу, замечая, что 
трещины в боевой башне 
расширяются. Один из стар-
ших офицеров доложил о 
ситуации командованию и 
сообщил об этом  директо-
ру музея-заповедника. По-
зиция пограничников в этом 
вопросе заслуживает самых 
добрых слов и  нашей благо-
дарности  за сохранение на-
шего национального культур-
ного наследия.

Думаю, что реставрация 
этой башни не обойдется без 
посильной помощи  погра-
ничников. Башню надо спа-
сать всем миром, и начинать 
эту работу надо уже сейчас, 
не откладывая на потом. 

М.ХАНИЕв.
Назрань -  Таргим - озди

Две половинки одного сердца, 
не имеющего права на ошибки

ДОКТОР
Председатель правительства 

вручил книги 15 школам 
Республики Ингушетия

Акция «Подари книгу Ингушетии», которая проводится в Республике Ингушетия по иници-
ативе председателя правительства Мусы Чилиева, собрала свыше 3000 книг для школьных 
библиотек республики. 

Муса Чилиев в своем обращении к собравшимся учащимся и педагогам школ отметил: «Я 
рад, что акция «Подари книгу Ингушетии», а в первую очередь подари книгу детям, имеет 
успех. И этот успех заключается в том, что за неполный месяц не только в республике, но и 
за ее пределами было собрано свыше 3000 книг».

Председатель правительства, вспоминая известную фразу о книгах, отметил, «чтобы стать 
мудрым человеком, нужно прочесть 10 книг, а для того чтобы найти эти 10 книг, нужно про-
честь тысячи, и пусть книги, которые собраны этой акцией, станут теми 10 книгами, кото-
рые нужны именно вам для формирования своей личности. Я желаю вам, дорогие учащие-
ся школ, чтобы наши молодые люди были самыми перспективными, самыми энергичными, 
именно такие люди будут космополитами».

Радима Газдиева, директор Национальной библиотеки Республики Ингушетия, выразила 
благодарность Мусе Чилиеву за его подарок - иллюстрированный двухтомник «Государствен-
ный «Эрмитаж» («От века просвещения до наших дней», «Сокровища мирового искусства»). 
«Муса Мажитович, это огромный подарок для Национальной библиотеки Республики Ингу-
шетия, и не первый, который вы нам преподнесли. Именно ваше образование филолога и 
высокий интеллект подарили нам такую благородную акцию».

"Проведение акции «Подари книгу Ингушетии» на территории Мемориала памяти и славы 
имеет огромный смысл. Я хочу, чтобы все наши школьники чаще приходили сюда, чтили па-
мять тех людей, которым посвящен Мемориал. Необходимо знать и изучать историю ингуш-
ского народа», - заключил Муса Чилиев.

Подводя итоги акции, председатель правительства поблагодарил Главу Республики Ингу-
шетия Юнус-Бека Евкурова, ставшего самым активным участником акции, за вклад в попол-
нение книжных фондов библиотек Ингушетии. 

Напомним, что Глава республики подарил всем первоклассникам Республики Ингушетия 
комплект учебников.

Кроме того, Муса Чилиев отметил огромный вклад министра труда и социального разви-
тия Республики Ингушетия Багаудина Маршани, главы администрации Малгобекского района 
Адама Цечоева и всех тех, кто принял активное участие в акции «Подари книгу Ингушетии».

На этой неделе были подведены первые итоги акции. Правительство отобрало 15 школ 
республики, среди которых школа № 2 ст. Орджоникидзевская, 18-я городская школа Малго-
бека, 1-я Троицкая и другие. Именно эти школы получили свою первую сотню книг. В дальней-
шем при подведении итогов следующих этапов акции книги будут переданы в другие школы.

pravitelstvori.ru
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весь жизненный опыт этого неординарного челове-
ка наглядно демонстрирует, что никогда не надо бо-
яться ставить перед собой недостижимые, казалось 
бы, цели. Если браться за дело основательно, не жа-
леть себя, твердо следовать выбранному пути, как 
бы трудно тебе не пришлось, верить в свои силы и не 
обращать внимание на скептиков, успех обязательно 
придет…

Ему ничто не давалось в этой жизни легко, хотя 
со стороны кому-то и может показаться, что он ба-
ловень судьбы, отмеченный особой удачливостью. А 
судьба, между тем, не раз посылала ему такие испы-
тания, которые по плечу далеко не каждому человеку. 
Иного они могли бы и сломить. Но герой этого очерка 
ни разу не отступил в жестком поединке со временем 
и обстоятельствами. он шел вперед, неизменно де-
монстрируя твердость духа и уверенность в каждом 
шаге.

Чем объяснить это? психологией победителя? Ха-
рактером прирожденного лидера? Друзья отвечают 
просто: он настоящий мужчина, мужчина с большой 
буквы…

Следуя родительскому завету
СУЛАМБЕК Татриевич Холохоев родился в Казахстане в 

1951 году. В ту пору ингушский народ, поставленный вне за-
кона, еще жил под гнетом сталинщины, и будущее пока не 
сулило ему каких-то хороших перемен. Единственное, что 
поддерживало тогда людей – это их неистребимая вера в 
высшую справедливость. Вопреки всему они лелеяли в своих 
сердцах надежду, что вернутся на Родину и вновь разведут 
огонь в разоренных очагах. Такими надеждами жила и семья 
Холохоевых, заброшенная по воле злого рока в село Кызкет-
кен Кустанайской области.

Всевышний сохранил эту большую и дружную семью, сбе-
рег ее в холодные и голодные годы, когда смерть уносила 
сотни и тысячи безвинных человеческих жизней. И хотя горь-
кая чаша лишений не миновала и Холохоевых, каждый из них 
испытал счастье увидеть рассвет над родной землей.

Как только это стало возможным, Холохоевы сразу же вер-
нулись в Ингушетию, чтобы жить на священной земле пред-
ков и сделать эту землю такой же цветущей как прежде.

Суламбек рос крепким парнем. Наделенный природой не-
дюжинной силой, во всех состязаниях сельской молодежи он 
неизменно оказывался первым. Но как и все сильные люди, 
нрава он был доброго – никого не обижал и всегда мог всту-
питься за слабого. В 1969 году Суламбек окончил Насыркорт-
скую среднюю школу №2 и спустя год был призван на службу 
в армию.

Выходец из простой крестьянской семьи, где во главу угла 
всегда ставили честный труд, он с детства отличался серьез-
ностью и хозяйской хваткой, любая работа спорилась в мозо-
листых руках этого парня. 

Его поколение вообще отличалось серьезным отношением 
к жизни. Молодежь тех лет прекрасно осознавала свою от-
ветственность за собственное будущее, понимала, что жизнь 
не даст ей готовых решений и не принесет никаких благ, если 
сидеть сложа руки и уповать на помощь старших.

Когда в 24 года Суламбек женился, он понял, что нужно 
что-то круто менять в своей жизни. Проблем у парня приба-
вилось. Жить молодым было негде, а рассчитывать на какую-
то материальную поддержку со стороны родителей не при-
ходилось – людьми они были небогатыми. И тогда, чувствуя 
большую ответственность за будущее своей семьи, Сулам-
бек, оставив привычный жизненный уклад и получив роди-
тельское благословение, уезжает в Тюмень.

На новом месте никто не ждал его с распростертыми объ-
ятьями. Молодым предстояло самостоятельно обустраивать-
ся здесь, вдали от родины, и начинать свою жизнь с нуля. 
Суламбека не испугала неопределенность, с присущими ему 
упорством и решимостью он взялся за дело.

Молодость не знает преград. А если ты к тому не слаб ду-
хом и готов идти по жизни вперед, преодолевая трудности, 
тебе многое по плечу. В 1974 году Суламбек Холохоев окон-
чил в Тюмени школу мастеров-строителей и, засучив рукава, 
стал украшать землю своими руками, не гнушаясь тяжелой 
работы. До сей поры стоят на земле добротные здания, по-
строенные им когда-то, радуя глаз и принося пользу людям. 
Десять лет проработал он в производственном объединении 
«Сельстрой», обрел верных друзей, проверенных в деле, и 
снискал себе уважение со стороны коллег.

Эти годы, наполненные романтикой настоящего труда, тру-
да, востребованного окружающими, Суламбек вспоминает 
сегодня с особой теплотой. Они принесли в его жизнь осозна-
ние того, что он избрал правильный путь, еще больше зака-
лили его мужской характер, подарили прекрасные мгновения 
простого человеческого счастья и радость отцовства…

Суламбек Татриевич – строитель в широком смысле этого 
слова. Он с чистого листа строил свою жизнь, следуя роди-
тельскому завету быть достойным человеком, построил заме-
чательную семью и сегодня вправе гордиться своими детьми, 
уважительно выстраивал свои отношения с окружающими и 
потому всегда пользовался их любовью и признательностью.

Созидательной энергии этого человека могли бы позавидо-
вать многие. Это благодаря его упорству и целеустремлен-
ности в Республике Ингушетия появился первый вуз, который 
он тоже построил собственными руками.

Словом, Холохоев не из тех мечтателей, что всю жизнь 
строят лишь только воздушные замки. Он научился вопло-
щать свои мечты в жизнь и умеет придавать зримые очерта-
ния своим самым дерзновенным замыслам.

Быть полезным своему народу, сделать жизнь окружающих 
лучше, а если надо, - прийти на помощь к человеку в трудную 
минуту, поддержать его не на словах, а на деле – это у Су-
ламбека Татриевича в крови. И он уже многое успел сделать, 
следуя своей внутренней потребности творить добро и со-
зидать.

Свет знаний
ПОСЛЕ возвращения на Родину в 1986 году Суламбек Хо-

лохоев занялся предпринимательской деятельностью. В то 
время по всей стране ширилось кооперативное движение. 
Ветер перемен, дохнувший свободой, кого-то поставил  в 
тупик и заставил растеряться перед новыми перспективами, 
другим позволил быстро разбогатеть, нарушая закон.

Холохоев оказался в числе тех, кто строил свой бизнес от-
крыто и честно. Он не гнался за барышами, не ставил своей 
целью сколотить состояние, а был движим желанием обеспе-
чить достаток своей семье. Ему предстояло построить дом, 
дать образование своим детям, поддерживать отношения с 
многочисленными родственниками, многие из которых стол-
кнулись с нуждой.

В условиях переходного времени ярко проявились ини-
циативность и незаурядные организаторские способности 
Суламбека Татриевича. Эти способности и его жизненный 
опыт были востребованы в сложный период возрождения 
ингушской государственности. Встав в один ряд со строите-
лями новой Ингушетии, в 1993 году С.Т.Холохоев отправился 
в Махачкалу в качестве полномочного представителя самого 
молодого субъекта Российской Федерации в Дагестане.

Как говорится, работы был непочатый край. Перед первы-
ми послами Республики Ингушетия стояла важная задача 
изучения опыта государственного строительства в соседних 
республиках и других регионах страны, налаживания добро-
соседских отношений и многоуровневых контактов во всех 
сферах общественно-политической и социально-экономи-
ческой жизни. Надо сразу сказать, что Суламбек Холохоев 

сполна оправдал оказанное ему доверие, став проводником 
добрых дел и генерируя все новые и новые идеи. Многое из 
того, что закладывалось им в те годы, сегодня имеет продол-
жение и развивается, принося пользу народам двух братских 
кавказских республик.

Пожалуй, неуспокоенность можно отнести к числу главных 
черт характера Холохоева. Несмотря на занятость повсед-
невной напряженной работой, в период своего пребывания 
в Дагестане Суламбек Татриевич успел окончить факультет 
менеджмента Махачкалинского филиала Международного 
института бизнеса и права Сан-Марино. Став обладателем 
диплома этого вуза, он задумался о том, чтобы сделать выс-
шее образование доступным для ингушской молодежи. В Ин-
гушетии тогда не было ни одного вуза, и далеко не каждый 
молодой человек мог позволить себе учиться за пределами 
республики. Доходы местного населения и сегодня невысоки, 
а в ту пору подавляющее большинство людей едва сводило 
концы с концами.

В 1993 году в Назрани стараниями С.Т.Холохоева открыл-
ся учебно-консультационный пункт Махачкалинского филиа-
ла Международного института бизнеса и права Сан-Марино. 
Были скептики, которые с сомнением отнеслись к этому на-
чинанию Суламбека Татриевича, предрекая, что оно окажет-
ся попросту невостребованным. Но ингушская молодежь и 

тогда, в который уже раз, доказала свою гражданскую со-
стоятельность – парни и девушки, ведомые жаждой знаний, 
пошли учиться. И оказалось, что одного лишь учебно-кон-
сультационного пункта мало. 

С.Т.Холохоев, возглавив к тому времени созданный им в 
Ингушетии учебно-консультационный пункт Махачкалинского 
филиала Международного института бизнеса и права, все-
рьез задумался над тем, чтобы превратить его в полноцен-
ное высшее учебное заведение. Подобное казалось тогда 
всем окружающим совершенно невозможным. Да и, впрочем, 
кто, кроме самого Суламбека Татриевича мог представить, 
что его замысел когда-нибудь выйдет за стены одной-един-
ственной комнаты, арендованной  у Назрановского сель-
скохозяйственного техникума, и превратится в блестящую 
современность, которую мы все имеем возможность сейчас 
наблюдать?

Он не стал терять время на споры со скептиками. Никто 
до сих пор не знает, были ли тогда в его душе какие-то со-
мнения, но он с решимостью приступил к работе, шаг за ша-
гом реализовывая свои планы. Причем, к поставленной цели 
он шел стремительно, не растягивая дело на долгие годы. 
Именно так Суламбек приучил себя отвечать на все вызовы 
времени еще в пору юношества, пройдя серьезную жизнен-
ную школу преодоления.

Первым делом С.Т.Холохоев взял в аренду два корпуса 
бывшего сельхозтехникума. Впечатление эти корпуса произ-
водили удручающее – позабытые-позаброшенные, они тихо 
доживали свой век, медленно, но верно разрушаясь от  вре-
мени. Однако большой строительный опыт и хозяйская смет-
ка позволили Суламбеку Татриевичу вдохнуть новую жизнь 
в эти здания. Их было просто не узнать после капитального 
ремонта и масштабной реконструкции.

Совсем скоро пустовавшие долгое время аудитории вновь 
ожили, а коридоры наполнились звонкими голосами студен-
тов. Здесь закипела новая жизнь, и зажегся свет знаний. К 
слову сказать, те первые студенты института экономики и 
правоведения города Назрани, которые прошли вместе со 
своим вузом самые трудные годы становления, сегодня за-
нимают многие ответственные посты в органах государствен-
ной власти как в Республике Ингушетия, так и за ее предела-
ми. Они нашли применение знаниям, обретенным в стенах 
своей «альма-матер», в самых разных сферах человеческой 
деятельности, стали достойными представителями своего 
поколения и, без сомнения, сделают еще много полезного 
для общества.

Среди тех, кому дал путевку в большую жизнь институт, 
учрежденный С.Т.Холохоевым, сегодня можно назвать заме-
стителя министра МВД Республики Ингушетия Апти Халухае-
ва, главного судебного пристава Республики Ингушетия Мусу 
Оздоева, заместителя начальника следственного отдела 
комитета наркоконтроля республики Магомеда Арчакова, за-
местителя начальника следственного отдела Назрановского 
ГОВД Джанбулата Шанхоева, заместителя начальника след-
ственного комитета Назрановского района Ису Берсанова, 
заместителя начальника регистрационной палаты РИ Маго-
меда Мурзабекова, судью Арбитражного суда РИ Магомеда 
Мержоева, мирового судью с.п.Плиево Людмилу Бычкову, за-
местителя начальника судебного департамента РИ Микаила 
Гадаборшева, заместителя председателя отделения Пенси-
онного фонда РФ по РИ Магомеда Умарова и многих других. 
Все эти люди являются гордостью института и служат при-
мером для тех, кто сегодня, выражаясь известным револю-
ционным афоризмом, грызет гранит науки в стенах первого 
ингушского вуза. Учеба открывает перед нынешними студен-
тами широкие жизненные перспективы.

В ногу со временем
СТАНОВЛЕНИЕ будущего института экономики и правове-

дения шло в нелегких условиях. О том, какого невероятного 
напряжения всех сил ему это стоило, может, наверное, рас-
сказать только сам Суламбек Татриевич. Но никакие трудно-
сти не заставили его тогда отступить от намеченной цели. Он 
был упорен и непоколебим.

Вряд ли стоит говорить, что рождению вуза предшество-
вала огромная работа по созданию его материально-техни-
ческой базы, привлечению высококвалифицированных на-
учных и преподавательских кадров. Это были сложнейшие 
задачи, за решение которых мог взяться далеко не каждый. 
Риски возникали практически на каждом шагу. А Холохоев, 
не успев закончить реконструкцию старых корпусов, тут же 
идет ва-банк и закладывает рядом новый корпус, закупает 
для вуза современное оснащение и оборудование, создает 
для студентов и преподавателей библиотеку с необходимой 
учебно-методической и научной литературой.    

Все эти усилия окупились в июле 1996 года, когда институт 
экономики и правоведения получил лицензию министерства 
образования и науки России на право осуществления об-
разовательной деятельности, став полноправным самосто-
ятельным вузом. И это был настоящий прорыв! Так детище 
Суламбека Татриевича твердо встало на ноги, чтобы уже ни-
когда не сдавать своих флагманских позиций.

Институт, ведущий свою историю с учебно-консультацион-
ного пункта, открытого в Назрани в начале 90-х годов про-
шлого века, в будущем году отметит уже свой 20-летний юби-
лей. Ровесник республики, этот вуз воспитал и подготовил 
для Ингушетии несколько тысяч квалифицированных специ-

алистов и внес этим свой неоценимый вклад в развитие ин-
гушской государственности.

- Девяностые годы были трудными для страны и, в част-
ности, для нашей республики, - рассказывает проректор по 
учебной работе института экономики и правоведения, доктор 
технических наук, профессор М.А.Дзауров. – И вот в этих тя-
желых условиях и создавался наш институт. Время показало, 
что это был своевременный и важный шаг. Ведь образование 
и наука – это основа развития и движения вперед.

Как высшее учебное заведение институт экономики и пра-
воведения сформировался уже в 1993 году. С тех пор мы уже 
четыре раза прошли процедуру аттестации и аккредитации, 
которую проводит министерство образования и науки Рос-
сийской Федерации. Аттестация показала, что институт эко-
номики и правоведения города Назрани - полноценный вуз. 
За это время за счет собственных усилий и организаторских 
способностей наш ректор Суламбек Татриевич Холохоев, 
если говорить по существу, подготовил для нужд Республики 
Ингушетия более четырех тысяч специалистов, которые ока-
зались востребованными.

Наверное, кто-то думает, что за пределами республики 
можно получить какое-то особое образование. Но это, без-
условно, заблуждение - все вузы России работают по единым 
учебным программам и отвечают одним государственным об-

разовательным стандартам высшего профессионального об-
разования. Наш вуз полностью соответствует всем современ-
ным требованиям в образовательной сфере и предоставляет 
обучающимся в нем студентам качественные современные 
знания. Что касается наших недостатков, то мы их прекрасно 
знаем и в своей повседневной деятельности делаем все для 
того, чтобы устранить их. Без ложной скромности скажу, что 
нам это удается.

К сказанному проректором остается только добавить, что 
политика доступности высшего образования, осуществляе-
мая С.Т.Холохоевым на протяжении всех лет существования 
института экономики и правоведения, неизменно сохраня-
ет плату за обучение в этом вузе на уровне, доступном для 
большинства студентов. И более того, институт ежегодно вы-
деляет квоты для бесплатного обучения детей-сирот. Также 
бесплатно здесь обучаются молодые и перспективные спор-
тсмены. К примеру, нынешний знаменитый и титулованный 
ингушский спортсмен, Олимпийский чемпион Рахим Чахкиев 
– тоже выпускник института. Все институтские парни говорят 
о Рахиме, ставшем национальным героем России, с понят-
ной гордостью и уважением.   

Слово о настоящем мужчине
В ПРОЦЕССЕ работы над этим очерком я познакомился со 

многими интересными людьми, представляющими институт 
экономики и правоведения города Назрани. Ахмед Мурадо-
вич Мациев, кандидат экономических наук – один из тех, кто 
преуспел не только в научной сфере, но и имеет богатейший 
опыт практической работы. Он тоже из числа первострои-
телей возрожденной ингушской государственности – в 90-х 
годах, в сложный период становления Республики Ингуше-
тия, он создавал республиканское министерство труда и со-
циального развития. В институте экономики и правоведения 
А.М.Мациев возглавляет кафедру экономических дисциплин.

- Суламбека Татриевича я знаю уже давно, - говорит 
А.М.Мациев. – Это глубоко порядочный человек и горячий 
патриот своего народа. Мне импонируют в нем его деловые 
качества, умение держать слово, отзывчивость. Он немного-
словен – всегда говорит о деле и по делу, в любой момент го-
тов прийти на помощь ближнему. Обладает тонким чувством 
юмора. Должен сказать, что Суламбек сохранил в себе те ка-
чества, которые испокон веков ценились в ингушском обще-
стве и были присущи настоящим ингушским мужчинам. Это 
весьма колоритная личность, притягивающая к себе окру-
жающих. За годы дружбы с Суламбеком я многое перенял у 
него в плане того, как должен вести себя в обществе настоя-
щий ингушский мужчина.

Прекрасно знаю С.Т.Холохоева  и по совместной рабо-
те - десять лет я был деканом экономического факультета, 
последние два-три года руковожу кафедрой экономических 
дисциплин. С Суламбеком очень легко работать. Он толко-
вый руководитель, обладающий даром предвидения, глубо-
ким природным умом и замечательными лидерскими каче-
ствами.

Современная территория Ингушетии развивалась в усло-
виях отсутствия на ней высших учебных заведений. Вся об-
разовательная система была представлена единственным 
аграрным техникумом. Но пришел Суламбек и на пустом ме-
сте создал первый в Ингушетии вуз. Создал его в условиях 
распада СССР, разрыва межрегиональных связей, в усло-
виях неудержимой инфляции. Такое, пожалуй, только ему и 
было под силу. Он из той когорты людей, которые в своем 
горячем стремлении созидать во благо народа, не боятся ни-
каких трудностей и готовы жертвовать всем.    

Суламбек Татриевич прекрасный воспитатель. Он учит нас 
в каждом студенте видеть человека, будущего руководителя 
и уважительно относиться к нему. 

Он не устает напоминать студентам о том, как многого ждут 
от них их родители, какие большие надежды возлагает на них 
общество. С парнями он ведет себя строже и требователь-
нее, по-отечески говорит им, что они мужчины, что девушки, 
которые учатся вместе с ними – это их сестры, о них нужно 
заботиться и их нужно защищать. Он широко использует в 
воспитании студентов элементы ингушского менталитета и 
это оказывает огромное воздействие на молодежь. Вы никог-
да не увидите наших студентов курящими во дворе институ-
та, не увидите, что они сидят, когда мимо проходят старшие. 
Стоило Суламбеку заметить, что кто-то из студентов почему-
то забыл о том, чему его учили, он тут же приглашал его к 
себе в кабинет и там с глазу на глаз говорил ему: «Ну как же 
ты ведешь себя? Как не похож ты на ингушского мужчину…» 
Этих двух фраз хватало для того, чтобы любой молодой че-
ловек в корне изменился. Простые слова, идущие от сердца, 
имеют, как правило, куда больший воспитательный эффект, 
нежели нудные многочасовые нотации.

Суламбек всегда старается прививать студентам ингуш-
ский этикет, стремится развивать в них лучшие качества, учит 
их ответственности за собственную судьбу, судьбу Ингушетии 
и нашей большой Родины России. В институте проводится 
огромная воспитательная работа с молодежью. На это рек-
тор не жалеет никаких средств. Формы воспитательной ра-
боты у нас используются самые разные. Это и встречи с из-
вестными и уважаемыми людьми, и различные мероприятия, 
посвященные знаменательным датам, связанным с историей 
ингушского народа. Ведь история нашего народа вместила в 
себя много великих свершений и, к сожалению, трагических 

вех. Суламбек Татриевич делает все возможное, чтобы мо-
лодежь помнила о прошлом, о том, через какие испытания 
прошли старшие поколения на пути к государственности Ин-
гушетии, которую нам всем нужно сохранить, преумножая 
наши духовные богатства. Являясь ярчайшим представите-
лем своего времени и верным сыном своего народа, он очень 
близко воспринимает все, что происходит сегодня в Ингуше-
тии – искренне радуется успехам республики и глубоко со-
переживает тем, кто оказался в беде.

Учебный процесс у нас налажен в полном соответствии 
с образовательным стандартом, утвержденным министер-
ством образования и науки Российской Федерации. Мы 
готовим специалистов по юридическим и экономическим 
направлениям. На наших кафедрах работают высококвали-
фицированные научные и преподавательские кадры, кото-
рые имеют не только теоретическую подготовку и являются 
учеными с именем, но и долгое время руководили структур-
ными подразделениями правительства, правоохранительных 
органов. Это бывшие министры и заместители министров, 
руководители налоговой службы и сотрудники прокуратуры.

Исходя из этого, уровень подготовки специалистов в на-
шем вузе достаточно высок – мы выпускаем специалистов, 
конкурентоспособных в нынешних рыночных условиях. Это 
подтверждает, кстати, тот факт, что наши выпускники востре-
бованы и в Ингушетии, и за ее пределами. Могу с уверенно-
стью сказать, что они не уступают по уровню своих знаний 
выпускникам многих ведущих вузов страны.

Тем не менее, мы вовсе не собираемся останавливаться на 
достигнутых результатах и почивать на лаврах. В ближайшей 
перспективе планируем открыть несколько дополнительных 
специальностей экономического плана, ведем переговоры и 
готовим необходимые нормативные документы для открытия 
в институте аспирантуры. Одновременно с этим у нас идет 
поэтапное строительство новых учебных корпусов, повсед-
невно укрепляется материально-техническая база вуза.

Разумеется, за всеми нашими успехами и амбициозными 
планами на будущее стоит наш ректор С.Т.Холохоев с его не-
имоверной энергией и незаурядными организаторскими та-
лантами. Всевышний сполна одарил его этими качествами. В 
этом человеке гармонично соединились многие достоинства 
и положительные черты. Но если бы меня попросили в двух 
словах охарактеризовать Суламбека, я бы не задумываясь 
сказал, что он настоящий мужчина!

Оставить свой след
НЕГОСУДАРСТВЕННОЕ образовательное учрежде-

ние высшего профессионального образования «Институт 
экономики и правоведения (г. Назрань)», возглавляемое 
С.Т.Холохоевым, стремительно пройдя свой путь к призна-
нию, сегодня играет заметную роль на образовательном поле 
Северного Кавказа, занимая первые строчки в рейтингах. Не-
давно качество образовательных услуг, предоставляемых 

этим вузом, вновь получило высокие оценки. Институт ли-
дировал по результатам опросов мнений, проведенных НИИ 
«Статэксперт» (Москва) в основных городах Северокавказ-
ского федерального округа и стал лауреатом межрегиональ-
ного конкурса «Лучшие вузы СКФО-2012».

Судьба подарила Суламбеку Татриевичу шанс навсегда 
оставить свой след в истории ингушского народа. И он этим 
шансом воспользовался. Его усилия, направленные на раз-
витие в республике высшего образования, были высоко оце-
нены государством. Указом  президента Республики Ингуше-
тия Мурата Зязикова в 2006 году он награжден орденом «За 
заслуги». 

В очередной раз успехи С.Т.Холохоева были признаны в 
2008 году, когда оргкомитет Международного форума «Ми-
ровой опыт и экономика России» за большой вклад в раз-
работку и реализацию государственных мер по укреплению 
экономической безопасности России наградил его почетным 
знаком "Золотой щит экономики".

- Говорят, что наш Пророк (С.А.С.) сказал: я больше лю-
блю тех из вас, кто, овладев знаниями, передает их другим. 
Повышая уровень образованности нашего народа, мы сегод-
ня делаем богоугодное дело, - поделился со мной своими 
мыслями заведующий кафедрой экономических дисциплин 
института экономики и правоведения, кандидат экономиче-
ских наук  А.М.Мациев. – Величайшая заслуга Суламбека 
Татриевича в том, что он создал благоприятные условия и 
для учебы, и для преподавания, объединил одной благород-
ной целью лучшие научные кадры. В результате его усилий в 
Ингушетии появился прекрасный вуз, собравший под одной 
крышей замечательный профессорско-преподавательский 
состав и предоставивший ингушской молодежи возможность 
обрести достойное место в современном мире. Созданный 
Суламбеком институт сегодня динамично развивается и име-
ет хорошие перспективы.

Отмечая личные качества Холохоева, мой другой собесед-
ник, заведующий кафедрой уголовно-правовых дисциплин, 
кандидат юридических наук Микаил Мажитович Булгучев го-
ворит:

- Мы работаем вместе уже двенадцать лет. Это щедрой 
души человек. Я знаю Суламбека Татриевича как прекрасно-
го организатора, талантливого руководителя и очень сильную 
личность. Уже одно то, что он смог организовать такой мощ-
ный вуз, первый вуз в Республике Ингушетия, свидельствует  
о многом. Наш институт сегодня успешно готовит специали-
стов на двух факультетах – экономическом и юридическом. 
Экономический факультет осуществляет подготовку по двум 
направлениям – финансы и кредит, бухгалтерский учет, ана-
лиз и аудит, а на юридическом факультете три специализа-
ции – государственно-правовая, гражданско-правовая и уго-
ловно-правовая.

Институт – это сложный организм, но наш ректор блестя-
ще руководит его деятельностью, прекрасно разбирается в 
подборе кадров, чувствует настроение людей, всегда оказы-
вается рядом, когда необходима его помощь. С.Т.Холохоев 
пользуется огромным уважением и авторитетом среди кол-
лег, его любят студенты, для которых он стал заботливым на-
ставником…

Жизнь показывает, что когда в основе твоих поступков и 
устремлений лежат высокие цели, когда ты с открытым за-
бралом встречаешь уготованные тебе испытания, не сгиба-
ешься, не сдаешься и терпеливо расчищаешь дорогу тем, 
кто идет вслед за тобой, тебе становятся достижимы любые 
высоты. Судьба не раз испытывала Суламбека Холохоева на 
прочность, но он никогда не проявил слабость. Пожалуй, вся 
его жизнь – это преодоление. Преодоление тяжелых времен, 
суровой действительности, неблагоприятных обстоятельств, 
скептицизма сторонних наблюдателей, наконец, а порой и 
просто физической боли.

Достойно пройти такую проверку суждено только людям, 
прочным как сталь. И покуда земля ингушская будет рождать 
таких людей, будет продолжаться наше движение вперед. 
Движение к солнцу, движение к свету, движение к знаниям.

Многие люди тепло и сердечно рассказывали мне о Су-
ламбеке Татриевиче – его друзья, институтские коллеги, сту-
денты, те, кто сталкивался с ним в разное время, в разных 
жизненных ситуациях. И мне поневоле вспомнились прочи-
танные где-то слова: оставить на земле след, а не наследить. 
Наверное, об этом мечтает каждый нормальный человек.

Для Холохоева и эта мечта стала явью.

Ахмет ГАЗДИЕв

П Р Е О Д ОЛ Е Н И Е
Очерк

Наше продолжение - в потомках. С.Т.Холохоев с внуками

Профессорско-преподавательский состав института экономики и правоведения 
с представителями общественности республики. 1998 г.

С.Т.Холохоев
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17 октября 2012 года в 
магасском районном суде 
республики Ингушетия 
под председательством 
федерального судьи 
Х.М.Тамбиева проведено 
очередное судебное за-
седание по обвинению 
граждан л. в. Арсамир-
заевой, М. с. Долгиевой,  
А. л. льяновой, Х. И. Беко-
вой, М.А.Медовой, И.М. Чу-
маковой, З.Б. Бештоевой 
и р.Я. Акиевой в соверше-
нии преступлений, пред-
усмотренных ч.4 ст.159 
«Мошенничество» УК рФ 
в особо крупных размерах.

Меры пресечения 
Л.В.Арсамирзаевой и 
М.С.Долгиевой – содержа-
ние под стражей, остальные 
обвиняемые лица находятся 
под подпиской о невыезде.

По данному уголовному 
делу проходят более 170 по-
страдавших и 66 свидетелей. 
В результате мошеннических 
действий пострадавшие ли-
шились сертификата на по-

лучение материнского капи-
тала.

На данный судебный про-
цесс для дачи свидетельских 
показаний были вызваны 
четверо пострадавших. В 
зале заседания находились 
и другие пострадавшие в 
рамках данного уголовного 
дела. В защиту интересов 
обвиняемых выступили 10 
адвокатов.

Учитывая характер обви-
нения и тот факт, что данный 
процесс получил широкий 
общественный резонанс, по-
рядок на судебном процессе 
обеспечивали сотрудники 
группы быстрого реагирова-
ния  (ОУПДС) УФССП России 
по Республике Ингушетия. 

Зам. начальника отдела 
по г.Магасу УФССП России 
по Республике Ингушетия 
Х.Дахкильгов, под руковод-
ством которого судебные 
приставы обеспечивали 
порядок в ходе судебного 
заседания, отметил, что к 
данному уголовному делу 
приковано внимание очень 

многих жителей республики. 
«Пострадавшие – женщины. 
В большинстве своем эти 
женщины достаточно бедно 
и тяжело живут, у некоторых 
из них больные дети, что, ис-
ходя из слов потерпевших, 
и стало главной причиной 
того, что они обратились 
к посредникам в надежде 
быстро получить деньги по 
материнскому сертификату. 
Они очень эмоциональны, 
болезненно реагируют на во-
просы адвокатов и на оправ-
дания обвиняемых. Поэтому, 
судебные приставы должны 
профессионально и опера-
тивно пресекать всякие дей-
ствия, способные сорвать 
ход судебного заседания.

Со стороны руководства 
УФССП России по Республи-
ке Ингушетия, организация 
работы судебных приста-
вов в данном направлении 
оценивается как удовлет-
ворительная», - отметил 
Х.Дахкильгов.    

Напомним, что 14 мая 2011 
года следственной частью 

СУ при МВД по РИ было воз-
буждено уголовное дело в 
отношении Арсамирзаевой 
Лейлы Вахаевны по подо-
зрению в обмане и злоупо-
треблении доверия для по-
хищения денежных средств 
материнского капитала. 19 
мая 2011 года  Л. Арсамирза-
ева была задержана в поряд-
ке статьи 91-92 УПК РФ и 21 
мая 2011 года в отношении 
неё была избрана мера пре-
сечения в виде заключения 
под стражу. 

В настоящее время по 
делу проводятся необходи-
мые следственные действия 
и оперативно-розыскные 
мероприятия по установле-
нию других соучастников со-
вершения Л. Арсамирзаевой 
преступления и местонахож-
дение похищенного.

Дело взято на контроль ру-
ководством СУ при МВД по 
РИ.

 
пресс-служба УФссп 

россии
по республике Ингушетия

Судебные приставы по ОУПДС УФССП России по РИ 
намерены пресекать любые попытки сорвать 

судебный процесс по резонансному уголовному делу

За отчетный период в 
управлении Федеральной 
службы судебных приставов 
по Республике Ингушетия 
на исполнении находилось 
29604 исполнительных про-
изводства на сумму взыска-
ния 1 млрд. 541 млн. 389 тыс. 
рублей. Окончено и прекра-
щено всего 16657 исполни-
тельных производств на сум-
му взыскания 509 млн. 323 
тыс. рублей, что составило 
33% от общей суммы взыска-
ния по исполнительным про-
изводствам, находившимся 
на исполнении.  Уровень 
фактического исполнения 
в отчетном периоде соста-
вил 91%, превысив резуль-
тат прошлого года на 4,3%. 
Таким образом, обеспечено 
выполнение установленного 
показателя «доля фактиче-
ски оконченных исполни-
тельных производств», зна-
чение которого составило 
52,8%. Сумма взыскания по 
исполнительным производ-
ствам, оконченным в связи 
с фактическим исполнением 
требований исполнительных 
документов, с учетом сумм 
частичного взыскания, со-
ставила 166 млн. 643 тыс. 
рублей, против 164 млн. ру-
блей - по итогам работы за 
третий квартал 2011 года. 
Эффективность взыскания 
составила 10,8% и превыси-
ла результат прошлого года 
на 5,2% (4,7% - в 2011 году). 
В результате планомерной и 
интенсивной работы судеб-
ных приставов-исполнителей 
в бюджет взыскано 6 млн.479 
тыс. рублей исполнительско-
го сбора. По итогам работы 
за девять месяцев 2012 года 
судебными приставами-ис-
полнителями взыскано на-
логовых платежей на сумму 

21 млн. 922 тысяч рублей, 
штрафов специально упол-
номоченных органов на сум-
му  5 млн. 428 тысяч рублей. 

За девять месяцев 2012 
года судебными пристава-
ми-исполнителями, наделен-
ными полномочиями розы-
ска, заведено 46 розыскных 
дел, 12 из которых  - розыск 
должника-гражданина (по ис-
полнительным документам 
неимущественного харак-
тера и по алиментным обя-
зательствам). Важнейшим 
направлением деятельности 
в работе службы является 
обеспечение установленного 
порядка деятельности судов. 
За девять месяцев текущего 
года  в структурные подраз-
деления УФССП России по 
Республике Ингушетия на 
обеспечение безопасности 
судей, участников судеб-
ных процессов, свидетелей, 
иных граждан, находящих-
ся в судебных помещениях, 
поступило 12980 заявок на 
обеспечение безопасности, и 
все они выполнены. Количе-
ство лиц, подлежащих при-
воду, составляло 1241 граж-
дан, из них доставлено 1208. 
Приводу по постановлениям 
судебных приставов-испол-
нителей подлежало 237 че-
ловек, из них доставлено 236 
или, количество лиц, под-
лежащих принудительному 
приводу по постановлениям 
дознавателей, составило 
шесть человек, доставлено 
шесть. Процент обеспечения 
безопасности судей и участ-
ников судебного процесса 
в судебных заседаниях со-
ставил - 100%, процент осу-
ществления приводов в суды 
по уголовным делам соста-
вил  97,3%.

 Не менее важной задачей, 

непосредственно связанной 
с деятельностью судебных 
приставов по ОУПДС, яв-
ляется обеспечение испол-
нительных действий. Все 
соответствующие заявки су-
дебных приставов-исполни-
телей выполнены. Таким об-
разом, процент обеспечения 
исполнительных действий 
равен 100%.

Улучшение показателей, 
характеризующих организа-
цию обеспечения установ-
ленного порядка деятель-
ности судов, связано в том 
числе с укреплением вза-
имодействия с Судебным 
департаментом, судейским 
сообществом, правоохрани-
тельными и силовыми струк-
турами. Так, в июне месяце с 
целью определения степени 
готовности к  чрезвычайным 
ситуациям, а также  по от-
работке действий  в случае 
угрозы терроризма, в здании 
Верховного суда Республики 
Ингушетия   состоялись со-
вместные учения  судебных 
приставов с  сотрудниками 
МВД, МЧС и другими уполно-
моченными органами. 

По направлению организа-
ции  дознания и администра-
тивной практики за девять 
месяцев текущего года заре-
гистрировано  16 сообщений 
о преступлениях, из них три 
сообщения направлены по 
подследственности, по двум 
принято решение об отказе 
в возбуждении уголовного 
дела, а по 11 сообщениям 
возбуждены уголовные дела. 
За отчетный период показа-
тель результативности рас-
следования уголовных дел, 
то есть процент направлен-
ных в суд уголовных дел, 
от общего количества окон-
ченных составил 100% при 

необходимых 96%. Фактов 
прекращения уголовных дел 
по реабилитирующим осно-
ваниям, вынесения судами 
оправдательных приговоров 
и возвращения уголовных 
дел  прокурором на дополни-
тельное расследование нет.  
За указанный период долж-
ностными лицами УФССП 
России по Республике Ин-
гушетия возбуждено 370 
дел по административным 
правонарушениям. Процент 
дел  рассмотренных судом 
с назначением администра-
тивного наказания, за девять 
месяцев текущего года со-
ставил 96,6 %. 

В практике ведомства про-
должаются выездные при-
емы граждан руководящим 
составом службы,  которые 
осуществляются и в выход-
ные дни. Наряду с меро-
приятиями, проводимыми 
судебными приставами-ис-
полнителями в рамках дей-
ствующего законодатель-
ства, управлением в третьем 
квартале 2012 года была 
инициирована социальная 
акция «Собери ребенка в 
школу»,  целью которой яви-
лось не только выполнение 
плановых показателей, но и 
привлечение внимания насе-
ления к детям, оставленным 
без попечения родителей и 
средств к существованию. 

С целью обеспечения «об-
ратной связи» с жителями в 
УФССП России по Республи-
ке Ингушетия круглосуточно 
работает «телефон доверия» 
(8734) 55-19-96. По указан-
ному номеру граждане могут 
сообщить о противоправных 
действиях судебных приста-
вов, фактах проявления кор-
рупции и злоупотребления 
служебным положением.

Судебные приставы Республики Ингушетия 
подвели итоги работы  за 9 месяцев 2012 года

Недавно сборная  дет-
ско-юношеская команда 
футболистов нашей респу-
блики вернулась из г. Сочи, 
где с 1 по 10 октября  про-
ходил международный тур-
нир «Кожаный мяч». На этом 
престижном турнире наши 
юные футболисты боролись 
за честь республики. И вот, 
радостная весть -- в упорной  
борьбе ребята заняли третье 
почетное место и с хорошим 
настроением вернулись до-
мой!

- Необходимо отметить,- 
сказал в беседе  со мной 
помощник главного тренера 
этой команды Аслан Шау-
халов, что  турнир «Кожа-
ный мяч» проводится с 1961 
года. И ни разу ингушским 
юным футболистам не при-
ходилось в нем участвовать, 
так как  у нас не было своей 
республики и своей сборной 
команды. В данное время 
юные футболисты не сидят 
сложа руки. Они усиленно 
готовятся к соревнованиям, 
которые будут проводиться в 
2013 году. 

Немало сил и энергии  
для достижения успехов за-
трачивает их наставник и 
тренер Курейш Баширович 
Шаухалов, который в тече-
нии пяти лет тренирует эту 
команду. Немалую в этом 
помощь ему оказывает опыт-
ный тренер  Аслан Баширо-
вич Шаухалов. Такая миссия  
на него была возложена ко-

митетом по делам молоде-
жи Республики Ингушетия, а 
также минобразования РИ.

Надеемся, что  и в буду-
щем году наши юные футбо-
листы порадуют нас в этом 

виде спорта! 
М.КоДЗоЕв

В тройке лучших!
СПОРТ

ОБЪЯВЛЕНИЯ

Продаются два земельных участка в г.Малгобеке рядом с новой школой и детским садиком.
Обращаться по телефону: 8 (962) 643-53-03.

Министерство имущественных и земельных отношений Республики Ингушетия сообщает о том, что передается в аренду 
земельный участок из земель населенных пунктов, с кадастровым номером 06:05:0200003:1219, площадью 50 кв.м., располо-
женный по адресу: РИ, Назрановский муниципальный район, с.п.Плиево, под установку антенно-мачтового сооружения связи.

Рекламный центр «СФЕРА» проводит информационно-презентационный семинар «Награды, именные подарки и сувениры 
с символикой Российской Федерации и Республики Ингушетия», совместно с ведущим производителем наградной продукции 
и спортивной атрибутики России компании ООО «Диалог-Конверсия» г.Москва и дистрибьютером в Южном и Северокавказ-
ском федеральных округах ООО «САН-САН» г.Ставрополя, 25 октября 2012 года в помещении гостиницы «АССА» по адресу: 
г.Назрань, ул.Школьная, 5, с 10:00 до 13:00.

В рамках семинара будет представлен широкий спектр наградной, сувенирной и представительской продукции, состоится 
презентация наград с символикой Республики Ингушетия, оригинальных сувениров и подарков к спортивным мероприятиям, 
памятным датам и юбилеям.

Наградная продукция и спортивная атрибутика

Почему так происходит в обыденной жизни, что если  спро-
сим что-то, на тебя так посмотрят, будто ты спросил что то 
неприличное. Ведь в мире демократии мы должны чувство-
вать и говорить свободнее, добиваться своей цели, учиться, 
работать, доказывать свои идеи, интересоваться многими ве-
щами, делиться своими мыслями и опытом, отстаивать свои 
права.

С тех пор как нам открыли дорогу «Долаково №2», мы 
не можем  поехать на работу без опозданий. Два года тому 
назад нам дали автобус по маршруту  «Долаково №2». Он 
ездил три месяца, но затем его почему-то убрали. Если  
«ГАЗели» здесь и  ездят регулярно, то не останавливаются и  
проезжают мимо. 

 Жители новостроек недовольны и возмущены этим. На два 
села четырех «маршруток» не хватает, они всегда бывают 
полными, если даже за два часа раньше выйти на остановку. 
Людей много,  а пассажирского транспорта  мало. Мы  обра-
щались к бригадиру водителей  «маршруток», но, увы, пока 
безрезультатно. 

Нельзя «кормить» людей хорошими разговорами. В наши 
дни люди очень заняты, работают на двух - трех работах, из- 

за того, что зарплаты маленькие. Нам же  приходится стоять 
по два, а то и три часа на остановке, прежде чем попасть на 
работу.

Придя на  работу, уже бываем уставшими, опоздавшими, 
да и перед коллегами неловко. Мы очень хотим, чтобы нам 
дали транспорт хотя  бы утром и в обед.

На  маршрут «единичка» нам очень далеко добираться, 
почти полтора километра,  мы не успеваем вовремя и не мо-
жем столько постоянно ходить. Почему нельзя решить эту 
проблему раз и навсегда?

Жители новостроек  недовольны и обижены на шоферов, 
что не останавливают, проезжают мимо, что их требования 
и жалобы никого не волнуют. Хотелось бы, чтобы все раз-
решилось до наступления холодов, чтобы мы могли ездить 
нормально  на работу и оттуда  домой. Не у всех есть возмож-
ность  поехать на работу на своей машине.

Пожалуйста, откликнитесь на наш зов, не останьтесь рав-
нодушными к просьбе жителей  новостроек! Мы надеемся на 
вашу помощь и продержку.   

Жители новостроек  с. Кантышево.

 Агентство недвижимости «Центр риэлторских услуг» обеспечивает все виды сделок с недвижимостью на территории Рос-
сии и зарубежья. Информация о недвижимости на территории Северного Кавказа и России  публикуется в цветном глянцевом 
журнале «Недвижимость и бизнес на Северном Кавказе». Адрес: г.Владикавказ, ул. Ростовская, 13. Тел.: 8-86-72-54-16-53 
(рабочий); 8928 964  28 09 (моб.); 8928 733 35 22 (моб.); сайт www. NBSк.ru.

с 1 сентября филиал ФГБУ «ФКп росреестра» по 
республике Ингушетия помимо государственного ка-
дастрового учета земельных участков приступит к 
осуществлению государственного учета объектов ка-
питального строительства (здания, строения, соору-
жения, объекты незавершенного строительства). До 
1 сентября учет объектов капитального строитель-
ства осуществляли органы технической инвентариза-
ции. Данные изменения предусмотрены федеральным 
законом от 01.03.2007 №221–ФЗ «о государственном 
кадастре недвижимости». Закон регламентирует го-
сударственный учет, как земельных участков, так и 
объектов капитального строительства, в отноше-
нии которых был установлен переходный период при-
менения Закона.

подробнее о новшествах в деятельности кадастро-
вой палаты в нашем интервью с начальником отдела 
координации и анализа деятельности филиала Феде-
ральной кадастровой палаты по республике Ингуше-
тия  Заурбеком Ибрагимовичем Точиевым.

-  Какие изменения ожидают заявителей в связи с пере-
дачей функций государственного учета объектов капи-
тального строительства в кадастровую палату?

-  С 1 сентября с заявлениями о постановке на учет объек-
тов капитального строительства (создание или образование 
объектов, например, строительство нового жилого дома или 
реальный раздел существующего), с заявлениями о внесении 
изменений в существующие сведения (в связи с реконструк-
цией или капитальным ремонтом, изменением назначения 
здания), с заявлениями о снятии с учета (в связи с прекраще-
нием существования), с запросами о предоставлении сведе-
ний – заявители должны обращаться в кадастровую палату. 
И государственный учет и предоставление сведений – будет 
осуществляться на бесплатной основе. Появляется новый 
документ – технический план, можно сказать, аналог техни-
ческого паспорта. Именно технический план необходим для 
постановки на учет объектов капитального строительства и 
для внесения изменений в сведения. Отличие технического 
плана от технического паспорта в том, что при описании ме-
стоположения объектов капитального строительства в техни-
ческий план в обязательном порядке включаются сведения о 
координатах характерных точек контура объекта. 

В течение трех месяцев: с 01.09.2012 по 01.12.2012 для го-
сударственного учета объектов капитального строительства 
вместо технического плана заявитель вправе предоставить 
технический паспорт. 

 - В чем основная задача нововведения? 
- Основной задачей нововведения является подготовка ор-

ганов кадастрового учета и заявителей к плавному переходу в 
2013 году к кадастровому учету объектов капитального стро-
ительства уже в соответствии с единым законом о кадастре 
недвижимости. Каждому объекту недвижимости, сведения 
о котором будут внесены в государственный кадастр, будет 
присвоен государственный учетный номер. Таким образом, 
государственный кадастр недвижимости — информацион-
ный ресурс, который призван объединить в единый реестр и 
объекты капитального строительства, и земельные участки, 
на которых они расположены, с привязкой ОКС к земельным 
участкам путем определения координат характерных точек 
контура объектов. 

-  В какие сроки будет осуществляться подготовка ка-
дастровых паспортов?

-  По заявлениям о проведении государственного учета – 20 
рабочих дней, по запросам о предоставлении сведений - 5 
рабочих дней. 

- Органы технической инвентаризации годами накапли-
вали сведения об объектах капитального строительства 
в своих архивах. Что будет с этими сведениями?

-  В 2011-2012 годах в рамках государственных контрак-
тов все архивы органов технической инвентаризации были 
оцифрованы и переведены в электронный вид. Полученные 
сведения кадастровой палатой внесены в Единый государ-
ственный реестр, вместе с электронными копиями техниче-
ских паспортов. Всем ранее учтенным объектам присвоены 
кадастровые номера.

- Куда могут обратиться заинтересованные лица для 
получения консультации по новому порядку учета и пре-
доставления сведений об объектах капитального строи-
тельства?

-  Сведения о порядке оказания услуг размещены на ин-
формационных стендах в офисах приема, на интернет-пор-
тале Росреестра, а также можно получить консультацию, об-
ратившись на личный прием. Контактный номер телефона: 
55-04-12. 

в.сАИТов

О новых полномочиях кадастровой палаты                                                                  
в отношении объектов капитального 

строительства

В мае  2012 года, по иници-
ативе Главы РИ  Юнус-Бека  
Баматгиреевича  Евкурова  
было проведено совещание 
с участием Совета безопас-
ности РИ, министерства об-
разования РИ,  членов  сове-
та ветеранов ОВД МВД и ВВ 
по РИ  по введению в школах 
РИ единицы заместителя 
директора  по безопасно-
сти.  Этому предшествовала  
значительная  работа  в пер-
вичных ветеранских органи-
зациях  по отбору  кандида-
тов. Необходимо отметить, 
что критерии  отбора были 
довольно жесткими.  На со-
вещании  Глава РИ   Ю-Б. 
Б. Евкуров обозначил основ-
ные задачи и требования, 
предъявляемые вопросам 
безопасности, и требования 
к кандидатам. Необходимо 
отметить, что основную на-
грузку  в  подборе  кандида-

тов,  выработке  документов, 
регламентирующих деятель-
ность службы безопасности 
в образовательных учрежде-
ниях  РИ, должностных ин-
струкций  взял на себя Совет 
безопасности РИ  во главе с 
его  председателем      А. М. 
Катиевым. Совет безопасно-
сти  является  по сути   кура-
тором этого начинания в РИ.

Выступая  на совеща-
нии,  Глава  республики   
Ю-Б. Б.Евкуров  отметил, что 
привлечение к этой деятель-
ности ветеранов МВД РИ, 

объединенных в  Совет ве-
теранов ОВД МВД и  ВВ по 
РИ, обосновано тем, что эти 
люди  имеют опыт работы в 
обеспечении правопорядка  
и безопасности граждан. По-
тенциал ветеранской обще-
ственной организации будет 
использоваться и впредь. 

Уже прошло более меся-
ца,  как почти во всех школах 
республики начали осущест-
влять свою деятельность 
заместители директоров  по 
безопасности. Нельзя ска-
зать, что первые шаги впе-

чатляют, что все проходит 
безукоризненно. Но все же   
улучшение ситуации  нали-
цо. Нет сомнений, что мои 
коллеги  будут наращивать 
свои усилия  для надежно-
го  выполнения своих задач.  
При любых обстоятельствах 
дорогу осилят идущие  вме-
сте. 

Ц. БУЗУрТАНов, 
заместитель дирек-

тора по безопасности 
школы №5 г. Назрани. 

Безопасности школ – 
неослабное внимание

ОБРАЗОВАНИЕ

ИЗ ПОЧТы "СЕРДАЛО"

КТО ПОВЕЗЕТ ЖИТЕЛЕй НОВОСТРОЕК?

В Республике Ингушетия состоится открытие 
выставки Хасолта Акиева

25 октября 2012 года в 14 часов в Государственном музее изобразительных искусств Республики Ингушетия состоится от-
крытие выставки, приуроченной к 70-летию со дня рождения Хасолта Алхастовича Акиева – человека огромного творческого 
потенциала и неутомимой энергии, жизнь которого оборвалась в 2009 году.

Он вел активную научно-исследовательскую деятельность, являясь кандидатом исторических наук, доцентом кафедры 
истории Ингушского государственного университета, автором научных статей по истории народов Северного Кавказа, а также 
по истории чеченцев и ингушей.

Свою творческую активность Хасолт Алхастович проявлял не только в науке, но и в живописном искусстве. В экспозицию 
выставки войдут произведения художника, написанные в различных жанрах живописного искусства, а также предметы архео-
логии и этнографии из его личной коллекции. 

Утерянный диплом серии КЕ 42557, рег. номер 13667, выданный Ингушским государственным университетом в 2011 году на 
имя Хашагульгова Адама Макшариповича, считать недействительным.


